

Presentación

La Revista Latinoamericana de Desarrollo Económico (LAJED, por sus siglas en inglés), en 20 años de publicaciones semestrales ininterrumpidas, se ha convertido en un espacio importante de difusión de investigaciones nacionales e internacionales, alcanzando altos estándares de calidad y relevancia, tanto para académicos como para tomadores de decisiones y líderes de la sociedad civil. Es el resultado del esfuerzo conjunto del Instituto de Investigaciones Socio-Económicas (IISEC) y el Departamento de Economía de la Universidad Católica Boliviana “San Pablo”, la Sociedad de Economistas de Bolivia y la Academia Boliviana de Ciencias Económicas, en su afán de promover la investigación y crear incidencia en la opinión pública.

El presente número contiene cuatro artículos con tópicos relacionados al desarrollo económico y social de Bolivia y América Latina. El primer documento, titulado “Impuesto al Valor Agregado en Colombia. Consideraciones sobre su incidencia distributiva y propuestas de reforma”, de los autores Álvaro Escorcía y Christopher Vargas, analiza la incidencia distributiva del IVA en Colombia y evalúa los efectos distributivos de cinco reformas que combinan un IVA de alícuota uniforme con esquemas de transferencias hacia los más pobres.

La segunda investigación, “The Bolivian Universal Health System and effective access to healthcare: a diagnosis”, de Gabriela Alondra Agafitei, examina cómo ha evolucionado el acceso a los servicios públicos de salud después del Sistema Universal de Salud (SUS). El estudio se ha realizado según un método combinado que analiza datos cuantitativos y datos recogidos mediante entrevistas semiestructuradas en la ciudad de La Paz.

El tercer estudio, titulado “Understanding the distributional impacts of increases in fuel prices on poverty and inequality in Paraguay”, de Gustavo Canavire, Lyliana Gayoso, Juan José Galeano y Juan Baquero, analiza los potenciales efectos del aumento del precio de los combustibles sobre el bienestar, la pobreza y la desigualdad en Paraguay. Se utilizan técnicas de microsimulación basadas en el método Compromiso con la Equidad (CEQ, por sus siglas en inglés), que se emplea principalmente para analizar la incidencia en la pobreza de impuestos y subsidios.

Finalmente, el cuarto artículo “Determinantes del uso de plaguicidas entre los productores del sector agrícola de Bolivia: una aplicación de modelos de respuesta binaria”, de Jorge Bolaños, evalúa los factores que influyen en la probabilidad de que los productores agropecuarios hagan uso de químicos plaguicidas.

Manifestamos nuestro profundo agradecimiento a los miembros del Comité Interno y del Comité Externo, por el continuo apoyo en la evaluación de los artículos de la revista. También expresamos nuestra gratitud a la Universidad Católica Boliviana “San Pablo” y a la Fundación Hanns Seidel por brindar el apoyo financiero que ha hecho posible la publicación ininterrumpida de 39 números y 3 ediciones especiales.

Con mucho agrado les invitamos a leer el número 39 de la Revista LAJED. Estamos seguros de que su lectura permitirá extraer lecciones para el desarrollo de Bolivia y la región.

Carlos Gustavo Machicado Salas
Editor

Edison Choque Sánchez
Editor Asistente